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El 24 de agosto de 1991 se cumplió el sueño
de muchas generaciones de ucranianos: des-
pués de la caída de la URSS, Ucrania finalmente
obtuvo su independencia y
su oportunidad de realizarse
como una nación libre y so-
berana. Treinta y tres años
después de esta fecha, nues-
tro país nuevamente tiene
que resistir y luchar por pre-
servar su independencia y
soberanía, en medio de la
mayor guerra en Europa en
los últimos 90 años. 

Los ucranianos somos un pueblo pacífico y
trabajador, con muchas tradiciones históricas y
culturales, que nunca ha atacado a otros países.
Pero a lo largo de nuestra historia milenaria, en
numerosas ocasiones tuvimos que resistir in-
vasiones de Estados más poderosos que codi-
ciaban nuestros territorios.

La actual agresión rusa a gran escala que em-
pezó hace dos años y medio, en febrero de 2022,
no solo trajo enormes sufrimientos al pueblo
ucraniano —con la muerte de miles de perso-
nas, entre militares y civiles, incluidas mujeres,
niños y ancianos— y la destrucción de enorme
cantidad de objetivos de infraestructura civil,
como edificios residenciales, hospitales, escue-
las, jardines infantiles, museos, iglesias y otros.
Este ataque cruel y no provocado también violó
todos los principios básicos del Derecho Inter-
nacional, como el respeto por la integridad te-

rritorial de los Estados, la inviolabilidad de las
fronteras, la no intervención en asuntos inter-
nos de otros países, entre muchos otros.

Es natural, pues, que la paz sea el objetivo y
anhelo más querido de nuestro martirizado
pueblo. Pero también estamos seguros de que
tiene que ser una paz justa, estable y duradera,
y no una tregua que le permita al país agresor
acumular fuerzas y luego volver a atacar ya no
solo a Ucrania, sino también a países vecinos de
Europa.

Y este deseo de lograr una paz justa para
Ucrania es compartido por la mayoría de los
Estados democráticos y civilizados del mundo,
lo cual fue confirmado por la primera Cumbre
de Paz, que se celebró en junio pasado en Suiza,
con participación de líderes de más de 100 paí-
ses y organizaciones internacionales de todos
los continentes, incluido el Presidente Gabriel
Boric. El éxito de esta Cumbre nos permite
avanzar hacia nuevas iniciativas, preparando,
junto con la comunidad internacional, una hoja
de ruta de paz común que pueda ser presenta-
da a Rusia si esta recuperara la razón y estuvie-
ra dispuesta a negociar en serio. Pero el princi-
pio básico es invariable: debe ser asegurada la
soberanía de Ucrania dentro de sus fronteras
reconocidas internacionalmente, para lo cual
las tropas rusas deben ser retiradas de todos los
territorios ucranianos que ocupan ilegalmente.

Considerando la situación en los campos de
batalla, creemos que la llegada de armamento
moderno, de nuestros socios para el ejército
ucraniano, permitirá defender mejor a la pobla-
ción civil contra ataques aéreos, y cambiar el
curso de la guerra a favor de Ucrania, obligan-

do a Rusia a negociar en serio el fin de este con-
flicto, con base en la Carta de la ONU y el Dere-
cho Internacional. Y de esta manera, preparar
el terreno para que podamos festejar el próxi-
mo aniversario de nuestra independencia ya en
ambiente de paz, reconstruyendo nuestro país
con la ayuda de países amigos de todos los con-
tinentes y volviendo a diseñar y realizar mu-
chos proyectos de cooperación económica y
cultural que fueron suspendidos con la inva-
sión rusa.

Ucrania, con su población altamente educa-
da, las tierras más fértiles del mundo y rica en
recursos naturales, tiene todos los prerrequisi-
tos para volver a ser lo que era antes de la gue-
rra, un país de altas tecnologías, líder en pro-
ducción agroindustrial a nivel mundial, y po-
der convertirse, finalmente, en un miembro de
pleno derecho en la familia de pueblos demo-
cráticos europeos.

La victoria ucraniana significará también el
triunfo del mundo moderno y civilizado sobre
la barbarie; de los principios y valores demo-
cráticos sobre el expansionismo autocrático;
del orden mundial basado en reglas sobre el vo-
luntarismo de dictadores. Por esta razón, los
ucranianos, que estamos defendiendo nuestra
tierra y nuestro derecho de seguir existiendo
como una nación soberana, estamos determi-
nados a seguir luchando lo que sea necesario
para ganar esta guerra, acabar con pretensiones
imperiales del liderazgo ruso y asegurar un fu-
turo de paz para nuestro pueblo, para Europa y
para todo el mundo.

¡Feliz aniversario número 33, nuestra queri-
da Ucrania!

Resistiendo a la invasión y acercando la paz
“... creemos que la llegada de armamento moderno, de nuestros socios para el ejército 

ucraniano, permitirá defender mejor a la población civil contra ataques aéreos, y cambiar el 

curso de la guerra a favor de Ucrania, obligando a Rusia a negociar en serio el fin de este conflicto...”.

YURII DIUDIN

Embajador de Ucrania en Chile

HOMENAJE AL PADRE
ALBERTO HURTADO.
Una masiva concurrencia
tuvo ayer la peregrinación
hacia la tumba del
sacerdote jesuita, al
recordarse otro
aniversario de su muerte,
ocurrida en 1952. El
religioso fundador del
Hogar de Cristo será
beatificado en octubre
próximo por el Papa Juan
Pablo II. En la imagen, se

ve a los fieles caminando junto a la camioneta verde que perteneció
al Padre Hurtado. 

CIUDAD DE MÉXICO. Casi 46 millones de mexicanos se acercarán
a las urnas para elegir a un nuevo Presidente, 628 legisladores, 66
asambleístas para el Distrito Federal y al gobernador de Chiapas. 

WASHINGTON. El Presidente Bill Clinton anunció nuevas medidas
de presión contra el régimen de Fidel Castro, a quien acusó de estar
interesado en “provocar un éxodo en masa” de Cuba hacia los
Estados Unidos. 

21 de agosto de 1994
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21 de agosto de 1974

NELSON ROCKEFELLER. El
Presidente Gerald Ford designó
al multimillonario y
exgobernador de Nueva York
como nuevo vicepresidente de
Estados Unidos.

SUBIÓ EL AZÚCAR. A 600
escudos el kilo granulado y a
640 escudos el en panes, se
vende desde ayer este artículo
de primera necesidad.
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Otro ejemplo

Señor Director:
A propósito de la carta de ayer de Pablo

Dittborn, se puede agregar que una situación
parecida vivió Argentina durante el primer
peronismo. En este caso se trataba de los “jefes
de manzanas”, método de denuncia de los
adversarios del régimen, que al parecer Perón
conoció en la Italia de Mussolini, donde estuvo
como agregado militar y desde donde llevó a su
país la admiración por “Il Duce”.

HÉCTOR VEGA ONESIME

“Chile aún puede
salvar el año”

Señor Director:
Es realmente indignante leer la reciente

declaración de una organización civil que, a
pesar de las rotundas evidencias de que los
SLEP no han sido capaces de entregar la
educación pública de calidad que prometían, se
atrevan a criticar una gestión municipal que fue
capaz de cumplir con los estándares requeridos
por la propia ley que defienden, logrando la
postergación del traspaso. ¡Qué fácil es escudar-
se en excusas!

Primero, permítanme señalar lo absurdo de
su argumento sobre los ingresos. Según su
lógica, los SLEP deberían sobresalir en compa-
ración con cualquier otro sistema, pues no hay
comuna que reciba más fondos que los que
proporciona el propio Estado. Sin embargo, esa
no es la realidad, basta con ver la situación en
Alto Hospicio y, más recientemente, en Valpa-
raíso. Y segundo, y esto es crucial: los recursos
financieros por sí solos no garantizan una buena
gestión. De hecho, dos de los requisitos funda-
mentales que establece la Ley 21.040 para la
postergación del traspaso a los SLEP no depen-
den de la magnitud de los recursos financieros,
sino de una gestión adecuada.

Mi llamado, a través de la carta publicada el
domingo en este medio, fue una invitación a la
reflexión. Una súplica para reconsiderar el
rumbo que estamos tomando en educación,
pensando en el futuro de nuestros niños, niñas y
jóvenes. Aún estamos a tiempo. Pero lo que
leemos en las líneas de Ingrid Olea es simple-
mente más de lo mismo: un ciego fervor por un
programa que está fracasando estrepitosamen-
te. 

Abramos los ojos. El mayor aprendizaje de
las políticas públicas en los últimos 30 años es
que no hay peor gestor que aquel que está
enamorado de su propio proyecto. Y lo más
lamentable es que las consecuencias de este
fracaso las están pagando nuestros estudiantes,
que son el futuro de nuestro país.

GUSTAVO ALESSANDRI

Alcalde de Zapallar

Las salidas
alternativas

Señor Director:
Hace unos días, el senador Felipe Kast

afirmaba en este medio que nuestra legislación
tendría una falla estructural al permitir el uso
de alternativas que permiten salir del proceso
penal sin condena ni “marcas en el sistema”, lo
que, a su juicio, facilitaría la reincidencia delic-
tual, perpetuando la denominada “puerta
giratoria”.

Sin embargo, tanto la investigación compa-
rada como la evidencia nacional contradicen
estas afirmaciones.

Las salidas alternativas son ampliamente
usadas en América Latina, países anglosajo-
nes y europeos, pues al igual que en Chile se

cartasaldirector@mercurio.cl
Usted puede comentar lo publicado en nuestro blog: 

http//www.elmercurio.com/blogs
Las cartas enviadas a esta sección deben ser cortas,
no exceder de un máximo de 350 palabras y consig-
nar la individualización completa del remitente, in-
cluyendo su número telefónico. El diario no puede ve-
rificar la identidad del autor y reproduce la indicada
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trata de herramientas focalizadas solo hacia
infractores primerizos acusados de delitos
menores. Contrario a lo planteado por el
parlamentario, estudios experimentales de
alto nivel metodológico muestran que su uso
permite disminuir la reincidencia en hasta un
27%, en comparación con la imposición de
condenas más severas que no promueven la
reintegración en sujetos que aún tienen altas
chances de desistir del delito.

Por ello, hay motivos para anticipar que
limitarlas producirá un efecto contrario al
buscado al privarnos de una herramienta
valiosa para interrumpir trayectorias delictivas.
Esto fue oportunamente advertido por el
Consejo Transversal para la Política de Seguri-
dad impulsado por el Centro Justicia y Sociedad
de la Universidad Católica, pero desatendido en
el marco de una estrategia de fast track
legislativo que sigue favoreciendo la rapidez de
leyes por sobre su calidad.

Para paliar esta situación solo nos queda
mejorar la gestión de “lo que nos va quedando”
de las salidas alternativas, promoviendo audien-
cias judiciales para su seguimiento o incremen-
tando la cobertura y calidad de la oferta de
intervención disponible para esta clase de
infractores. 

ULDA OMAR FIGUEROA

Coordinador del Centro de Estudios Justicia y
Sociedad UC

Clases de Religión

Señor Director:
Con mi única credencial de padre y apodera-

do de un colegio católico fiel al Magisterio de la
Iglesia, me permito discrepar de lo señalado por
don Jaime Retamal en su carta de ayer, cuando
aboga por que los profesores de Religión
tengan acreditaciones, concluyendo que “nunca
será lo mismo una clase de religión realizada
por un profesor con certificación racionalizada y
universitaria, a una que es realizada por institu-
ciones, esoterismos o teologías”. 

Hoy día, en Chile, tenemos autoridades con
un marcado acento laical, y que tienden a
renegar sin pudor (y a veces con ofensa) de la
religión y manifestaciones de fe. No es menor el
hecho de que nuestro ministro de Educación sea
militante de un partido cuyo principal referente
intelectual describió a la religión como “el opio
del pueblo”. Por lo tanto, en lo relativo a las
clases de religión, tenderé a desconfiar de
cualquier exigencia, certificación o mandato que
establezca la autoridad para que los profesores
impartan esta asignatura tan relevante en la
educación de mis hijos. Si un profesor de
Religión tiene la pedagogía o diploma universi-
tario, bien, y si no, lo evaluaré yo en su mérito
como primer responsable de la educación de
mis hijos.

VICENTE TAGLE OSSA

Impuestos
Señor Director:
Querer subir impuestos, eliminar exenciones

o franquicias o aumentar el universo de hechos
gravados, sin que estos vengan acompañados
de un crecimiento económico, es como querer
aumentar las ventas por el solo hecho de
realizar un reajuste a los precios de los produc-
tos que una empresa vende, sin que esto venga
acompañado de una mayor participación en el
mercado o crecimiento en la cartera de clientes.

Al final del día, la mayor recaudación (más
impuestos o reajuste de precios) se transforma
en una ilusión monetaria, donde creemos que
“nos está yendo mejor”, pero lo cierto es que ni
hay crecimiento económico ni hay aumento en
las ventas.

DANIEL DÍAZ REYES

Contador

Llamadas spam
y Ley No Me Llames

Señor Director:
Es común que personas de todo Chile nos

compartan, fatigados, la enorme lista de llama-
das no deseadas (o spam) que diariamente
reciben en sus teléfonos. Son hasta 20 llamadas
las que pueden recibir en intervalos de 30
minutos.

Estas interrupciones, que ocurren en cual-
quier momento del día, han dejado de ser
simples molestias, para convertirse en un
verdadero obstáculo para el desarrollo de
nuestras actividades diarias. No importa si se
está en el trabajo, descansando o compartiendo
un momento en familia: el teléfono suena
inesperadamente y en reiteradas ocasiones,
viéndonos en la obligación de contestar o
realizar una y otra vez el ejercicio de cortar la
llamada.

Con el auge de las aplicaciones de mensaje-
ría, las llamadas empezaron a ocupar un espa-
cio distinto en nuestras vidas, limitándose a
urgencias o asuntos importantes. Es por eso
que resulta imposible ignorar el hecho de que
cada vez que el teléfono suena, surge una
sensación de incertidumbre al no saber si se
trata de una emergencia o simplemente otro
intento de venta agresiva. Esta situación contri-
buye a un estrés innecesario, que incluso ha
llevado a la decisión de los usuarios de desacti-
var la recepción de llamadas.

Hace unos días pude comunicar a las cientos
de personas que nos escriben por este proble-
ma que el proyecto de Ley No Me Llames, que
prohíbe estas molestas llamadas, fue aprobado
en la comisión de Economía, tras años de
tramitación y urgencia del Ejecutivo. Espero
que, de aquí en adelante, el proyecto pueda
avanzar con celeridad y amplio apoyo de las y
los parlamentarios para su promulgación.

La vida cotidiana ya presenta suficientes
desafíos; no deberíamos tener que sumar a ellos
la carga adicional de lidiar con estas prácticas
invasivas.

GONZALO WINTER

Diputado del Frente Amplio

Sí es subsidio
cruzado

Señor Director:
Emilio Pellegrini, en su carta del viernes, se

equivoca y confunde. Se equivoca, ya que si bien
no existe subsidio del Estado en el mecanismo
de estabilización del precio de energía recibido
por el sector de las pequeñas generadoras
solares (PMGD), sí existe un subsidio cruzado
pagado por clientes libres y generadoras. 

Este subsidio ya alcanza US$ 374 millones a
junio de 2024 y, a partir de 2027 también será
asumido por clientes regulados, afectando las
tarifas de todos los chilenos, situación ya
denunciada por Conadecus a la Contraloría.

Confunde al comparar lo que se paga a las
PMGD con el precio de energía a los clientes.
Vale comparar el precio al que se les paga la
energía a las PMGD en el horario solar —unos
US$ 70/MWh— con el precio del mercado
mayorista donde transan su energía todos los
generadores, cercano a cero en ese horario.
Confunde más aún, al omitir que otras renova-
bles y clientes libres que pactaron precios por
debajo del precio estabilizado también pagan el
subsidio a las PMGD.

La generación distribuida es deseable si se
sostiene sin afectar la competitividad del
mercado. Desafortunadamente, la instalación de
PMGDs no ha respondido a la señal de precio
del mercado mayorista, sino a la sobre-renta. 

Acierta el señor Pellegrini en pedir condicio-

nes que den confianza a los inversionistas con
un marco regulatorio estable, aunque ello debe
ser sin que los consumidores y otros renovables
asuman los costos y desafíos de la transición
energética en beneficio de las PMGD. También
acierta al indicar que las PMGD contribuyen a
la descarbonización, pero esto no puede ser sin
competencia justa o a costa de otras renova-
bles, mediante un subsidio puro y duro como el
actual. 

HUGO VITS

Consultor en transición energética 
Exconsejero de Acera

Desaceleración
económica

Señor Director:
La propuesta de ley que impulsa el Ministerio

de Energía para subsidiar las tarifas eléctricas,
expropiando parte de los ingresos de las plantas
de generación solar, ha creado tal incertidum-
bre que difícilmente se podrán retomar los
índices de inversión esperados este año. 

Se invita a reflexionar respecto de la preocu-
pación que ha generado tanto en bancos como
en inversionistas internacionales. Sobre todo, en
vísperas del famoso Chile Day 2024 en París y
Londres, donde justamente se busca incentivar
la inversión extranjera en nuestro país.

MARTÍN ELTON DEVES

CEO Tikuna Energía

Punto de 
quiebre en Chile

Señor Director:
Seguramente hay más, pero voy a nombrar

tres:
Los grafitis en el Cusco por parte de chilenos.

Hasta el Presidente de la época los defendió y
trajo a Chile. El jarro de agua en la cara a la
ministra de Educación. Y, por último, el más
grave de todos: el sicariato a Alejandro Correa. 

Ayer leí en “El Mercurio” que a cuatro años
de su asesinato, aún no le devuelven su propie-
dad, por la cual fue asesinado. 

La indolencia del Estado y el Gobierno en
este caso es terrible.

LUIS EDUARDO SOLAR V.

Corredor de vinos

Propinas, un elefante
en la habitación

Señor Director:
Hay un enorme elefante en nuestra habita-

ción: las propinas. Es parte importante del
ingreso de miles de trabajadores y es informal.

A los receptores de propinas les gustan, ya
que es un ingreso que no aparece por ninguna
parte y, así, no les “echa a perder” su ficha
social ni los obliga a ahorrar para pensiones. En
lo inmediato, todo bien para ellos.

Pero sus problemas aparecen en la vejez.
Algunos tendrán la madurez de ahorrar, dentro
de la informalidad, para su vejez, pero sospe-
chamos que son los menos. Los más, a la hora
del retiro no podrán financiar un digno pasar y
se verán impelidos a pedir el maná del Estado,
el cual, a diferencia del bíblico, tiende a dejar
hambriento al suplicante.

Al empresario también le gustan las propi-
nas. Como son atractivas para los trabajadores,
esto les hace un espacio para pagar menores
sueldos y así, aparentemente, mejorar su
negocio.

Los clientes no son afectados. Ellos, aparen-
temente tienen que pagar, además de pagar la
cuenta, las propinas. Sin embargo, si no hubiera

propina, los precios seguramente serían 10%
mayores y su gasto total por ir al restaurante
sería el mismo. Los empleadores tendrían que
pagar mayores sueldos, al desaparecer la
atracción de la propina.

Lo que sí cambiaría, si se suprimieran, es que
los trabajadores aumentarían sus cotizaciones y
su fondo de ahorro para su pensión, con los
efectos benéficos que ello conlleva.

“¿Cómo hacerlo?”, se dirá. Bueno, pregunte-
mos en Japón, donde las propinas no existen, o
—más fácil— preguntemos en dos excelentes
restaurantes de Santiago, que ya lo tienen
hecho y les funciona estupendamente.

Hay consenso de la necesidad de formalizar
el mercado laboral para evitar la subcotización
para pensiones, pero cuesta encontrar acciones
eficaces para ello. Aquí puede haber un camino
potente para mejorar las futuras pensiones a
una enorme cantidad de trabajadores del sector
servicios.

GERARDO JOFRÉ

Y los profesores,
¿opinan?

Señor Director:
En relación con la demonización de los

celulares en la sala de clases por diversos
estudios, solo me gustaría agregar la opinión
poco escuchada de los protagonistas en la
enseñanza de nuestros hijos.

De acuerdo con el estudio del mes pasado de
Pew Research Center, el 72% de los profesores
de alumnos de 14 a 18 años indica que el celular
es su mayor problema en la sala de clases.

Si ellos fueran los que dictaran las reglas en
su sala de clases, ya sabríamos cuál sería el
resultado para gran parte de los colegios.

CRISTIAN CONCHA E.

Ingeniero civil industrial

Buen negocio
Señor Director:
Frente a problemas sociales diversos, el

Gobierno instala una mesa. Las más importan-
tes son las que se refieren a la seguridad. Las
puede haber, asimismo, por la educación, por la
salud y cualquier escenario en crisis. Muchas
voces se elevan para decir que las mesas
sobran y lo que falta es acción.

Idea: y si las subsecretarías instalaran una
mueblería y con las utilidades financiaran la
implementación de medidas eficaces...

¿Podría ser o es demasiado neoliberal?
EDGARDO MARÍN

Periodista

Perros asilvestrados
Señor Director:
En relación con la carta (sábado) del señor

Bernardo Infante, por una potencial muerte y la
creación de una ley X, le recuerdo a Daniela
Gamboa, de 27 años, fallecida a causa de un
ataque por un jauría de perros. Qué se espera
para tomar acciones al respecto.

FELIPE CONTRERAS WALKER

Ingeniero comercial

21 de agosto de 1924

VISITA ILUSTRE. Ha llegado a
nuestra patria en viaje de cortesía
y cofraternidad el príncipe
Humberto del Piamonte, heredero
de la corona de Italia. 

ECONOMÍA. Frente al problema
de la constante baja de nuestro
signo monetario, es urgente crear
el Banco Central de Chile, como
entidad emisora y reguladora del
valor de la moneda. 
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